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前 言 
 

在先知見到夜間的八個異象之後兩年，而重建聖殿的工程已經進行了

一半，可能回歸的猶太人慢慢恢復了信心，對前途也比較樂觀。所以他們

來問撒迦利亞：「我們還需要繼續禁食嗎？」因此，第七章和第八章神藉著

先知撒迦利亞來回覆他們。但是第七章是負面的，藉著歷史的回顧來警戒

他們；第八章則是正面的，勾畫出未來的美景。 
 

I. 伯特利的民眾派代表來求問(7:1-3) 

 當猶太人流亡到巴比倫的時候，他們為了紀念過去的苦難，會堂中

就開始有禁食的儀式。禁食的時間分別是：四月(紀念耶路撒冷淪

陷)、五月(紀念聖殿被毀)、七月(紀念猶大省長基大利被暗殺)，和

十月(紀念耶路撒冷開始被巴比倫圍攻)。 
 

 伯特利派人來詢問的時候，乃是他們五月禁食之後四個月。所以他

們的問題是：「若聖殿蓋好了，我們還要為聖殿的被毀而禁食嗎？」 
 

II. 先知的答覆─神期待真誠的悔改(7:4-14) 

1. 神所要的乃是真摯的悔改(7:4-6) 

 神對百姓的回應，首先是要他們自己反省：他們的禁食是誠心

誠意的嗎？或僅僅是表面的形式？ 
 

2. 回顧當年耶路撒冷未被毀之前的光景(7:7-12) 

 撒迦利亞提到先前神的先知們(像彌迦、耶利米等人)苦口婆心的

勸誡百姓，但是當時的猶太人卻鐵了心，充耳不聞。 
 

 其實神期望祂的百姓所要活出來的，就是「行公義、好憐憫、

謙卑地與神同行。」(彌 6:8)，這也是歷代先知們所傳達的信息。 
 

3. 列祖因悖逆所遭致的後果(7:13-14) 

 神的管教方式就是「以其人之道，還諸其人之身」，所以當猶太

人遭遇患難時，神對他們的呼求，也充耳不聞、袖手旁觀。 

III. 屬靈真理的原則 

1. 任何的宗教儀式都有變成形式化的可能性，例如教會定期舉

行的聖餐，就是最容易變成形式化的儀式之一。但是我們不

應該為了避免形式化而廢除所有的宗教儀式。正確的做法應

該是回到設立儀式的初衷，誠心實意地去遵行神的旨意。 

2. 「生於憂患，死於安樂」的古訓是值得警惕的。今天的基督

徒應該對時代隨時保持危機意識，免得中了魔鬼的詭計。但

是我們不需要恐懼不安，也不要採取悲觀的態度。耶穌曾一

再地提醒門徒們：「要儆醒！」這才是我們該有的態度。 

3. 愛神與愛人是不能切割的兩個層面。我們不可能宣稱自己愛

看不見的神，卻拒絕愛那看得見的弟兄(約壹 4:20)。所以，

基督徒個人與教會整體，都有社會責任。而且，對任何有需

要的人行公義、好憐憫，就是與神同行(彌 6:8)。 

4. 今天有人在宣揚一種基督徒不再需要悔改的「另一個福

音」，這是當受咒詛的(加 1:8-9)。因為我們不可能單單轉向

主，卻不願意離棄罪惡，卻又想蒙神的恩典！同時，悔改是

一生之久的過程，這是為何以色列人需要每年舉行贖罪日的

禁食。 

5. 十字架是通往得榮耀的必經之路，真誠的悔改是蒙恩的先決

條件。若我們結出悔改的果子來，那時禁食(fast)會帶來歡樂

的節期(feast)。這是撒迦利亞這篇信息最後的結論(8:19)。 

 

 

 

 

 

 

討論問題： 
1. 你覺得聖餐禮和洗禮僅僅是儀式嗎？當你每次參加時，都會覺得很有感

動、很有意義嗎？請分享。 

2. 信仰如何落實在生活中是一個很大的挑戰。以整個教會而言，有沒有甚
麼事工是我們可以參予的，來表達我們對弱勢群體的關懷？請分享。 


